

川底プロックの役割を探る ~パート2~

熊本市立北部東小学校 5年 豊田 隆介

優賞

1. 研究の動機

去年、坪井川の川底にある色々な形のプロックの役割を調べた。川底を利用し、スムーズに砂を運ぶためにあると予想したが、実験の結果、予想とちがうことが分かった。インターネットで調べたところ、「水流をへらし、川底を守るためにあるのではないかと考えた。そこで今年は実験方法を変えて、川底プロックの役割をもう一度調べてみた。

2. 研究の方法

去年の考察でプロックの特徴別にグループ分けをした。各グループからプロックを選び、①～⑥の番号を付けた。(左図1)

各プロックの模型を粘土で作り、下の方法で実験を行った。

- (1) 泡沢スチロールの箱を10°に傾けたまゝ、直線、曲線の模型に合わせて砂を4cmの高さにしきつめる。
- (2) 流水から10～15cmの位置に各プロックの模型をおく。
- (3) ちりとりの上から水4升を約40秒かけて流す。
- (4) 水を流している時、流した後の水・砂の様子を観察する。

番号	プロックの名前	プロックの特徴	特徴
①	木製の柱	柱の間隔が広い	水流が柱の間を流れやすくなる
②	木製の柱	柱の間隔が狭い	水流が柱の間を流れにくくなる
③	木製の柱	柱の間隔が狭く、柱の間に穴がある	水流が柱の間を流れにくくなる
④	木製の柱	柱の間隔が狭く、柱の間に穴がある	水流が柱の間を流れにくくなる
⑤	木製の柱	柱の間隔が狭く、柱の間に穴がある	水流が柱の間を流れにくくなる
⑥	木製の柱	柱の間隔が狭く、柱の間に穴がある	水流が柱の間を流れにくくなる

予想

川底プロックを置いた場所はえぐれない。また、プロックより下流の場所に砂が流れていくのをさせ、川底をなだらかにする役割があると予想した。

NO.1 プロック…⑥

3. 結果



用意したもの

- 泡沢スチロールの箱(幅40cm、横31cm、高さ13cm)
- 泡沢スチロールのレンガ 石少(約5kg)
- 粘土 (耐水性があるもの) 石 砂・チリトリ
- 台所用水セリネット 2Lのペットボトル

4. 考察

- 【直線の宝盒】
①(1)は模型の箱の底が見ええた。
②は、水を流す前より砂がたまつた所が多く、全ての場所で砂がえぐれた。

- ③は砂がでこぼこしていたが、他はなだらかに見えた。
→直線に置かれたプロックは、川底をなだらかにすることが分かった。しかし、予想とはちがいプロックを置いた④～⑥でも砂がかなり流れていった。流れ落ちた砂の量が多かったため、模型を洗くすれば別の結果になるかもしないと考えた。

- 【曲線の宝盒】
プロックを置いた④～⑥は、模型の箱の底が見えなかつた。
全てのプロックで砂がたまつた部分が多く見られ、砂がえぐれにくかった。

- ①よりも④～⑥の方が底に砂がたまつた。
- ④～⑥は充電落ちた砂の量が①より少なかった。

- 曲線に置かれたプロックは、下流に砂が流れしていくのを防ぐことが分かった。しかし、予想とはちがいプロックを置いた④～⑥も砂がでこぼこしていなくて砂が見られた。

- ・わん曲部の少し下流部分に、穴が空いていた。
→この場所は流れが重なり、とても強い力が出ていることが分かった。

- ・追加の宝盒



【本を読んで分かったこと】

川底プロックについても、んどく知りたいと思ひて調べたところ、「水流時にプロックが流れてしまふ」、「直木が引かれてしまふ」ということを書いていた。最近、大雨のニュースをよく見かけ、近所の坪井川のプロックは流れてしまふのではないかと心配になってしまった。

日本には「島ぐり」というプロックがあり、上下に動く構造で砂を引き上げ、下流に運んでいくという仕組みであることを知った。また、毎回時代報によると、日本に川底プロックがあつたことに驚いた。この「島ぐり」と、模型の水流と手が行っていたため、実際に見てみたい。

